

los que han nacido en el mismo suelo y dejan de verse por mucho tiempo, mi madre le manifestó los deseos que tenía de verme a lo que contestó el Coronel: "Doña Mariquita,-- yo tenía iguales deseos desde hace tiempo para darle el pésame por la muerte de su hijo Agustín, usted perdió en el un hijo respetuoso y honrado y yo un amigo, y patriota a toda prueba". La señora mi madre le contestó: "Señor -- Don Joaquín, bastante siento la pérdida de mi hijo, pero me cabe la satisfacción de que murió defendiendo a su patria, quedandome la pena de que mi edad no me permita ya ser madre de otros para darlos a la misma patria".

Omito describir las penalidades que sufrimos en los primeros años en que tomamos las armas, básteme decir que teniendo solo los auxilios de algunos pobres pueblos pasaban dos y hasta tres días que oficiales y tropa nos alimentábamos con yerbas y para conciliar algunos momentos de sueño, teníamos que amarrarnos a los árboles para no caer al fondo de los precipicios. Así resistíamos fríos, lluvias y todos los rigores de la intemperie.

SEGUNDA EPOCA.

Siguiendo descripción de mi vida militar, diré que desde el 8 de Agosto de 1867 en que nos retiramos a nuestros hogares, vivimos en ellos con tranquilidad, pero el 15 de junio de 1868 y un señor Tirso Reyes se pronunció en el Pueblo de Arroyo Seco, en el estado de Querétaro.

Esto lo supe cuando vivía en el pueblo de Tilaco,

los que han nacido en el mismo suelo y dejan de verse por
mucho tiempo, ni madre se manifiesta los deseos que tenía
de verme a lo que contestó el Coronel: "Doña Mariana,
yo tenía iguales deseos desde hace tiempo para darle el
págame por la muerte de su hijo Agustín, usted perdió en
el un hijo respetoso y honrado y yo un amigo y patriota
a toda prueba". La señora ni madre se contestó: "Señor
Don Joaquín, bastante siento la pérdida de mi hijo, pero
me cabe la satisfacción de que murió defendiendo a su pa-
tria, quedándose la pena de que ni está ni se permita ve-
er por madre de otros para darlos a la misma patria".
Omito describir las generalidades que sufrimos en
los primeros años en que tomamos las armas, baste decir
que teniendo solo los auxilios de algunos portes pequeños
pasaban dos y hasta tres días que oficiales y tropas nos
alimentábamos con yerbas y para conciliar algunos momentos
de sueño, teníamos que amarrarnos a los árboles para
no caer al fondo de los precipicios. Así resistíamos
fríos, lluvias y todos los rigores de la Intemperie.

SEGUNDA ÉPOCA.

Estando descubierto de mi vida militar, dije que
desde el 8 de Agosto de 1857 en que nos retiramos a esas
partes, vivimos en ellas con tranquilidad, pero el
15 de Junio de 1858 y un señor Tirso Reyes se pronunció
en el Pueblo de Arroyo Seco, en el estado de Guerrero.
Esto se supo cuando vivía en el pueblo de Tlaxiaco.

del mismo Distrito de Jalpan, por conducto de una amigo-
que a la vez me aconsejaba retirarme porque corría peli-
gro mi existencia.

Oyendo este consejo, el día 18 marché para Jacala
y lo comuniqué al General Martínez y este señor al Go-
bierno, quien le ordenó reunir sus fuerzas y que hecho
que fuera le mandara un estado de ellas.

El General Martínez así lo verificó y designó --
Comandante al suscrito a quien envió con el estado de --
fuerza que le pedían. Lo presenté al Ministro de Guerra --
y el Gobierno dispuso que el Coronel Peimbert se agregase
a las fuerzas de Martínez en calidad de Pagador de su --
Brigada y le entregó \$20,000.00 para los socorros de las
tropas, marchando desde luego para la sierra con una es-
corta de 20 deagones que nos acompañaron hasta Izmiquil-
pan donde dispuso el Coronel devolverlos, marchando solo
conmigo y cuatro mozos para la Encarnación donde el Ge-
neral Martínez se encontraba con sus fuerzas.

Todo esto pasó en los días del 18 de junio al 10.
de julio en que llegamos el señor Peimbert y yo y el día
11 marchamos para el Mineral de El Doctor donde supimos--
que se hallaba el rebelde Reyes, pero no fue así, pues --
el día 13 que arribamos a ese lugar se supo que se encon-
traba robando en Charco Frío de Vizarrón con una fuerza--
de 90 hombres, razón por la cual el General dispuso que --
el suscrito con 70 soldados lo fuese a atacar disponien-
do a la vez que el Teniente Coronel Don Antonio Viruegas--
fuese a cubrir 3 puntos que le podían permitir internarse

del mismo Distrito de Jajalpa, por conducto de un amigo
 que a la vez me aconsejaba retirarme porque corría peli-
 gro mi existencia.
 Cuando este consejo, el día 18 marché para Jajalpa
 y lo comuniqué al General Martínez y este señor al Go-
 bierno, quien le ordenó reunir sus fuerzas y que hecho
 que fuera le mandara un estado de ellas.
 El General Martínez así lo verificó y designó
 Comandante al suscrito a quien envió con el estado de
 fuerza que le pedían. Lo presenté al Ministro de Guerra
 y el Gobierno dispuso que el Coronel Peimbert se apresara
 a las fuerzas de Martínez en calidad de Pasador de su
 Brigada y le entregó \$20,000.00 para los recorros de las
 tropas, marchando desde luego para la sierra con una es-
 corta de 30 hombres que nos acompañaron hasta Jajalpa
 para donde dispuso el Coronel de volverlos, marchando solo
 con un y cuatro mozos para la comunicación donde el Ge-
 neral Martínez se encontraba con sus fuerzas.
 Todo esto pasó en los días del 18 de Junio al 19.
 de Julio en que llegamos el señor Peimbert y yo y el día
 11 marchamos para el Mineral de El Doctor donde quedamos
 que se hallaba el rebelde Reyes, pero no fue así, pues
 el día 13 de Julio marchamos a una lugar se sabe que se encon-
 traba robando en Charco Prieto de Vizarrón con una fuerza
 de 90 hombres, recién por la noche el General dispuso que
 el suscrito con 70 soldados lo fuere a atacar disponien-
 do a la vez que el Teniente Coronel Don Antonio Viruegas
 fuere a cubrir 3 puntos que le pedían permitir internarse

a la Sierra, lo que se debía impedir. y a las dos de la
 mañana Yo marché con mis 70 hombres con rumbo a Viza-
 rrón, pero antes de llegar encontré al enemigo en el ----
 Puerto de Sombrerete, no en número de 90 como se había --
 dicho sino como 600 hombres, razón por la que convine que
 presentarme de frente sería exponer a mi fuerza a una--
 pérdida segura y me limité a colocarla en una altura ----
 en la que sino podía lograr la victoria, sí, su defensa, --
 lo que participé al General en el momento mismo de comen-
 zar el combate. En esta posición me sostuve desde las ---
 tres de la tarde en que fuimos atacados hasta casi la ---
 noche en que nos vimos obligados a retirarnos con pérdi-
 da de 7 hombres muertos y cinco heridos, pero con la sa-
 tisfacción de haberle hecho al enemigo 11 muertos y mu-
 chos heridos según supo después.
 Como pasado ésto el enemigo siguió su marcha con-
 rumbo al pinal de amoles, se encontró con el Teniente Co-
 ronel Viruegas en el lugar llamado Buenavista distante -
 una legua de Vizarrón, este jefe lo batió con la fuerza-
 de que disponía logrando entre 8 y 10 de la noche darle
 una derrota, haciendole de diez a doce muertos y recogien-
 dole algunas armas, pero teniendo que lamentar la muerte
 del Capitán de la Compañía de Nacionales de Pacula C. --
 Francisco Tello perteneciente al Batallón "Cazadores de-
 la Montaña".
 En virtud del parte que dí al General desde el -
 Sombrerete al Mineal de El Doctor distante cinco leguas,

Yo marché con mis 70 hombres con rumbo a Vizarrón, pero antes de llegar encontré al enemigo en el Puerto de Sombrerete, no en número de 90 como se había dicho sino como 600 hombres, razón por la que conviene presentarme de frente a mi fuerza a una pérdida segura y me limité a colocarla en una altura en la que sino podía lograr la victoria, al menos defenderlo que participé al General en el momento mismo de comenzar el combate. En esta posición me sostuvo desde las tres de la tarde en que fuimos atacados hasta casi la noche en que nos vimos obligados a retirarnos con pérdida de 7 hombres muertos y cinco heridos, pero con la satisfacción de haberle hecho al enemigo 11 muertos y muchos heridos según supo después.

Como pasado esto el enemigo siguió su marcha con rumbo al Pinal de Amoles, se encontró con el Teniente Coronel Viruegas en el lugar llamado Buenavista distante una legua de Vizarrón, este lo batió con la fuerza de que disponía logrando entre 8 y 10 de la noche darle una derrota, haciéndole de diez a doce muertos y recogiendo algunas armas, pero teniendo que lamentar la muerte del Capitán de la Compañía de Nacionales de Puebla C. Francisco Tello perteneciente al Batallón "Cazadores de la Montaña".

En virtud del parte que di al General desde el Sombrerete al General de El Doctor distante cinco leguas,

se movió inmediatamente en mi auxilio y a las dos de la mañana del día 14 nos reunimos en el citado Puerto de Sombrerete, dirigiendonos de ahí para Vizarrón, donde ya estaba el señor Viruegas con sus fuerzas triunfantes y donde se le dió sepulcro al cadáver del Capitán Tello.

Ahí dió cuenta de la derrota de los enemigos.

El 15 salimos para la Sierra de Bucareli rumbo al Pinal de Amoles a donde llegamos el día 16 y el 17 salimos por la sierra a la Hacienda del Estorax donde se tuvo noticia que el enemigo se había retirado en completa dispersión y desorden para el Estado de Guanajuato por lo cual cesó la persecución y regresamos a Vizarrón a donde llegamos el día 18, permaneciendo hasta el 4 de Agosto día que marchamos a Izmiquilpan a donde llegamos el día 6 y donde se recibió orden del gobierno para ir a atacar a los Generales descontentos don Juan N. Méndez y Don Miguel Negrete que se hallaban en Tetela del Oro en el Estado de Puebla.

El día 8 salimos para esa Población llegando el día 12 a una Hacienda cuyo nombre no recuerdo pero muy cercana al Pueblo de Chinahuapan donde se hallaban los Generales Eguluz y Cortina con fuerzas de la Federación para atacar ellos también a los Generales descontentos.

El 13 pasó el General Martínez a apersonarse con los expresados Eguluz y Cortina y convinar el plan de ataque.

El 14 se movió el General Martínez con su Brigada sobre Montenegro donde se encontró una partida del enemigo

1020002881

se movió inmediatamente en mi auxilio y a las dos de la...
 --- en el día 14 nos reunimos en el citado Puerto de...
 --- dirigidos de ahí para Vizarrón, donde ya...
 --- estaba el señor Viruegas con sus fuerzas triunfantes y...
 --- donde se le dio sepulcro al cadáver del Capitán Tello...
 --- Ahí dio cuenta de la derrota de los enemigos...
 --- El 15 salimos para la Sierra de Bucerotli rumbo al...
 --- Pinal de Amoles a donde llegamos el día 16 y el 17 salí...
 --- mos por la sierra a la Hacienda del Estero donde se tuvo...
 --- noticia que el enemigo se había retirado en completa dis...
 --- tracción y se ordenó para el Estado de Guanajuato por lo...
 --- cual cesó la persecución y regresamos a Vizarrón a donde...
 --- llegamos el día 18 permaneciendo hasta el 19 de Agosto...
 --- día que marchamos a Languayán a donde llegamos el día...
 --- 20 y donde se recibió orden del Gobierno para ir a atacar...
 --- a los Generales descontentos don Juan N. Méndez y don...
 --- Miguel Riquelme que se hallaban en Tetela del Oro en el...
 --- Estado de Puebla...
 --- El día 8 salimos para esa población llegando el...
 --- día 12 a una hacienda cuyo nombre no recuerdo pero muy...
 --- cercana al Pueblo de Chismahuacán donde se hallaban los...
 --- Generales Riquelme y Méndez con fuerzas de la Federación...
 --- para atacar ellos también a los generales descontentos...
 --- El 13 pasó el General Riquelme a exponerme con...
 --- los expresados Riquelme y Méndez y convencer el plan de...
 --- ataque...
 --- El 14 se movió el General Riquelme con su brigada...
 --- sobre Montenegro donde se encontró una partida del ejército...

go, con quien cambió un ligero titoteo del que resultó -
 muerto un soldado de los Nacionales de Pacula.

Como desde luego se cargó sobre el enemigo, éste
 se retiró y como a una legua hizo alto. reuniendose toda
 la brigada el General ordenó que la fuerza en guerrillas
 siguiera la persecución, nada se pudo avanzar, quedando-
 nos en ese lugar toda la noche.

El día 15 seguimos para San Juan Aquixtla pernoctando
 ahí hasta el 17 en que continuamos rumbo a Tetela-
 quedandonos en unas rancherías a campo raso.

El 18 continuamos la marcha y estando ya a dis-
 tancia de una legua de la plaza, el que suscribe como Ma-
 yor del Batallón "Cazadores de la Montaña" y el Teniente
 Coronel Antonio Viruegas, ambos a las órdenes del Coro-
 nel Don Pablo Chávez, por disposición del General Martí-
 nez seguimos la marcha a atacar al enemigo que se halla-
 ba en el puerto del Moraco distante legua y cuarto de Pe-
 pela y a favor de un fuerte aguacero que acompañado de -
 una espeza niebla nos cayó, logramos por decirlo así ---
 darle una sorpresa al enemigo quien probablemente por lo
 recio del agua había entendido que ésta impediría nues-
 tro avance sobre él, pero no fue así y cuando menos lo--
 pensaba fue sorprendido cargando sobre él con tanto de--
 nudo que apenas se le dió lugar a dar unos cuantos ---
 descargues de fusilería, abandonando una maestranza - --
 de pólvora y algunos fusiles y retirándose rumbo a la --
 sierra de Zacapoaxtla para donde había encaminado ya ---

... con quien camión un ligero tipo de que resultó -
 ... un soldado de los "accionales de Pacula".
 Como desde luego se cargó sobre el enemigo, éste
 se retiró y como a una legua hizo alto. Remanentes todos
 la brigada el General ordenó que la fuerza en Guerrillas
 siguiera la persecución, nada se pudo avanzar, quedando
 nos en ese lugar toda la noche.
 El día 15 seguimos para San Juan Acajutla por lo
 dando ahí hasta el 17 en que continuamos rumbo a Tetela
 quedándonos en unas rancherías a campo trazo.
 El 18 continuamos la marcha y estando ya a dis-
 tancia de una legua de la plaza, el que encabeza como Ma-
 yor del Batallón "Catadores de la Montaña" y el Teniente
 Coronel Antonio Viqueza, ambos a las órdenes del Coronel
 del Don Pablo Chávez, por disposición del General "Arturo"
 nos seguimos la marcha a atacar al enemigo que se halla-
 ba en el punto del Moroteo distante legua y cuarto de Pa-
 cula y a favor de un fuerte aguacero que acompañado de
 una espesa niebla nos cayó, tomamos por teatro del
 darle una sorpresa al enemigo quien probablemente por lo
 recto del agua había entendido que ésta impediría nues-
 tro avance sobre él, pero no fue así y cuando menos lo
 pensaba fue sorprendido cargado sobre él con tanto de-
 nudo que como se le dio lugar a dar unos cuantos
 descargos de la batería, abandonando una maestraza
 de pólvora y algunas flechas y retirándose rumbo a la
 sierra de Zacoateca para donde había encamado ya

dos obuses de montaña; mas como fuere perseguidos por no-
 sotros, el que suscribe con una parte de su Batallón que-
 iba a la vanguardia logró darles alcance y recoger los --
 dos obuses abandonados, sirviendo desde luego uno de --
 ellos que estaba montado en su respectiva cajuela para --
 hacerle fuego al enemigo que era una caballería al mando
 del Señor General "Negrete, según supe después; pero sin -
 embargo retirándose perseguido todavía como medialegua --
 más y de ahí regresé al punto de partida (Puerto de Mora-
 co) ya con los obuses.

Aquí permanecimos hasta el día en que un cuerpo de
 infantería de línea nos vino a relevar, marchando para ---
 Tetela a incorporarme con el General Martínez quien se --
 encontraba ahí desde el día 18 y donde había recogido ---
 600 carabinas de los desertores que se le presentaron ---
 y las que repartió entre su Brigada recogiendo los fusi--
 les de percusión que portaban.

El 27 salimos para Pachuca a donde llegamos el --
 día 10. de Septiembre de 1868 y donde se pasó revista de-
 Comisario el día 5.

El 20 del mismo Septiembre y de orden de Gobierno
 fuimos disueltos dándonos media paga a Jefe y Oficiales -
 y una gratificación de 18 pesos a cada uno de los Sargen-
 tos y de \$13.00 a los cabos y de \$10.00 a cada soldado,-
 marchando el 21 para nuestros hogares.